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有了“短板”该咋办

□李康宁

工业4 . 0时代，有些老话儿，
似乎一下子显得过时了。

譬如“木桶理论”。多年前，
这是中学作文必引用的论据之一。
这套理论是个舶来品，也形象得
很。而今，段子手们发皇古义融会
新知，将其整得通俗易懂，即“不怕
神一样的对手，就怕那啥”。

鲁能与延边这场比赛，就是
这么个意思。

延边其实是个老户。多年间
纵横于白山黑水，活得潇洒痛
快。据说，延边人爱足球爱得发
疯，所以这个边陲小城，总有生
机勃勃的足球因子。门庭不大，
但家风鲜明，延边足球的血统一
直纯粹强韧。

所以，鲁能碰上他们，着实
也得死缠一会儿。加上最近接连
跟韩国人厮并，这支贴着韩范商
标的延边队，也让鲁能揣着小
心。延边的踢法，也是奔跑积极，
传接娴熟。鲁能开场之时，并没
有太多便宜可占。一向比较稳健

的尤西雷，还被抢断了好几次。
简约不简单，这就是延边。

河太均的护球，尹比加兰的
脚法，都让人印象深刻。名头不
见得就是护身符，从另一个角度
看，延边队因其平民球队的特
性，恰恰承载着草根逆袭的寄
望，所以不管到哪儿，他们总是
容易赢得尊敬。

但这支队伍，毕竟有自己的
短板。比如姜洪权，在持续的重
压之下茫然若失，冒失的伸脚和
乌龙，给鲁能胜利送上了两记

“神助攻”。整体上说，延边队并
没有塌了架子，但个别位置上的
弱点，葬送了全队的努力。

相对而言，在江湖上闯荡了
多年的鲁能，显得更齐整一些。
边后卫换换人，进攻速率提升
了。虽然前两个进球，带着一些
运气的成分，但第三个球，由两
位替补完成绝杀，称得上是快速
反击的佳作。能赢下这场比赛，
从根本上说，还是得益于鲁能相
对深厚的人才积淀，以及更丰富
的临场经验。

但长与短，都是相对而言
的。碰上硬茬儿，鲁能的“短板”
常常就显露无遗了。比如近几场
比赛，锋线连续遭遇进球荒，就
是一个大问题。怎么破这个难
题，按照“木桶理论”来说，就是

把“短板”加长。具体到球队来
说，也就是补强阵容，花钱寻枪。

但显然，从时机来看，鲁能
短期内很难立即更换新援，这就
得动动脑子了。中国人讲辩证，
正好有句话可以跟“木桶理论”
相互印证，那就是“尺有所短寸
有所长”。把所谓的“短板”改改
位置，调换一下功用，没准就能
收到奇效。

比如，让塔尔德利打个替
补，这效果不就挺好吗？虽说他
攻坚能力不行，但在拼抢烈度较
低的情况下，论起伤口上撒盐的
本事，他还真有一套。轮换轮换，
变变踢法，天也塌不下来。

本报记者 李志刚

好久没看鲁能的主场了，
好久没见鲁能赢球了，好久没
看塔尔德利有精彩发挥了，这
一次，4月15日晚上，鲁能主场
3：1击败延边，齐活了，基本满
足了鲁能球迷的所有梦想：点
球、直接任意球、乌龙、抢点爆
射，当然，最为重要的还是鲁
能赢球了！

尽管阿洛在上半场罚入
自己创造的点球，为鲁能取得
了领先，但客观地讲，延边队
踢得更为积极主动。赛后延边
主帅朴泰夏提到自己主动求
变，开场就在前场紧逼，这一
战术收到了效果；鲁能主帅曼
诺也大度地承认“对方改变习
惯打法，让我们比较被动”。下
半场一开始，延边队通过直接
任意球扳平了比分，关键时
刻，曼诺果断换人，刘彬彬、陈
哲超两人的出场，重新让鲁能
掌握了主动。此前人气渐失的
塔尔德利，替补登场倒是为自
己赢得了满堂喝彩，这也为曼
诺提供了一种选择——— 以后
如果蒙蒂略首发而且状态不
错，是不是可以把塔尔德利当
作“奇兵”或者“战略预备队”
来使用？没准儿这样的效果会
更好一些。

“希望这场比赛的胜利，
能为今后准备更加困难的比
赛打好基础。”曼诺在赛后，很
有点如释重负的意思，连
续多场不胜，已经让他
承担了沉重的思想包
袱。有记者询问蒙蒂略
一心思归，鲁能是否应
该挽留？下一步球队在内
外援方面有没有调整计划？对
于这些尖锐话题，曼诺强调赛
后新闻发布会不是谈论这些
事情的合适场合，“这是属于
俱乐部战略决策层面的事情，
即使要做，也需要一定的时间
逐步推进，不应该是公开探讨
的范畴。”

胜利可喜，但遗憾也是有
的，比如曼诺原本想让蒙蒂略
中途下场，从而更好地备战下
周主场与日本广岛三箭的亚
冠联赛——— 这场比赛，鲁能如
果获胜，便能继2 0 0 5赛季之
后，又一次亚冠小组出线———
但场上的形势，使得蒙蒂略踢
满了全场。同时，鲁能一些球
员的表现，也让曼诺在人员使
用上有了新的想法。赛后他透
露，可能会在亚冠比赛中继续
使用王彤，这对于曼诺来说，
可能是一个幸福的烦恼。如果
鲁能能够延续胜势，亚冠顺利
出线，中超稳定回升，我们宁
愿希望曼诺会遇到更多类似
的“烦恼”。

本报记者 李志刚

本场比赛之前，很多人为鲁
能捏了一把汗，这主要是因为延
边富德的打法，确实让人难以对
付——— 延边队以充沛的体能为
基础，用跑动弥补技战术能力方
面的不足，后防漏洞甚少，而反
击套路又相当熟练。下半场比赛
开始不久，延边队利用直接任意
球扳平了比分，眼看着比赛朝着
对延边有利的节奏进行，不少人
悲观地认为“鲁能危险了”，但最
终的比分却是鲁能3：1取胜，根
本原因在哪里？延边主帅朴泰夏
明确指出本队输球是因为“失误
太多”。

“从总体上来说，我对过程
比较满意，但一个教训我们也要
记住：失误少的球队会比失误多
的球队更容易取得胜利，我们失
误太多，最终输掉了比赛。这场
比赛后，球员情绪可能会失落，
但我们会尽快调整状态，毕竟随
后我们的比赛还有很多。”朴泰
夏在赛后新闻发布会上这样说。
他强调自己在比赛开始的时候，
突然变换了战术，想打鲁能一个
措手不及，但可惜的是，鲁能通
过点球取得了领先；而在下半场
比赛中，延边虽然对鲁能的几次
换人有一定的思想准备，但连续
的失误彻底击败了他们，“该如
何踢我都告诉了队员，只是，失
误是比较致命的。我们是从中甲
来到中超的，好钢需要重锤，我
们会吸取教训，打好后面的比
赛。”

与延边一样，遇到“褪色”困
扰的还有重庆力帆、河南建业等
队。在本赛季最初几场比赛中，
这几支球队的表现都堪称惊艳，
被认为是有望改变中超格局的

“黑马”。但随着比赛的进行，传
统强队逐渐找到状态，整体实
力方面的优势逐渐发挥出来，
同时“黑马”的招数也被大家熟
知，很难再靠“一招鲜”赢下比
赛。在这个过程中，一旦“黑马”
还想“搏一把”，很容易“露怯”，
失误甚至是低级失误自然就显
露出来了。

联赛是一个漫长的过程，考
验的是一支球队的综合能力，

“黑马”如果不能通过内引外联
增强自身的实力，是很容易“一
条道走到黑”的。

失误让黑马褪色

中超3：1延边，下周亚冠迎来关键一战

胜胜鼓鼓敲敲响响不不易易，，期期待待鼓鼓声声再再响响

希望久违的胜利，能点燃鲁能的信心，亚冠一举拿下胜利。本报记者 王鸿光 摄


	A13-PDF 版面

